

À MONTREUIL, RUES ET CITÉS FAIT ENTRER LES PARENTS AU COLLÈGE BEL AIR

1er mars 2007



À Montreuil-sous-Bois, Rues et Cités fait entrer les parents au collège Bel Air

L'histoire de Rues et Cités commence en 1975. L'association est issue des Équipes d'amitié, missionnées sur la prévention spécialisée. Les équipes de Rues et Cités se répartissent entre différents quartiers : quatre à Montreuil-sous-Bois, deux à Bagnolet, une à Nohy-le-Sec, un secteur « Zingaris » ainsi qu'un dispositif « Dynamique insertion » pour les 14-25 ans, à Montreuil-sous-Bois. La mission de prévention spécialisée est axée sur un travail de rue, avec pour objectif d'aller à la rencontre des jeunes en risque de marginalisation sociale.

Dès le début, Rues et Cités a une mission d'éducation spécialisée dans le cadre de la protection de l'enfance par délégation du Conseil général de la Seine-Saint-Denis. Elle n'a pas de mandat administratif ou judiciaire mais des principes comme la libre adhésion, le non-mandatement, le respect de l'anonymat et la non-institutionnalisation.

Développer une action en direction des mères de famille

« Il y a cinq ans, dans le quartier du Bel-Air, à Montreuil-sous-Bois, la situation interne au collège était très explosive et la communauté éducative désignait explicitement les jeunes collégiens issus du quartier comme les principaux responsables de ces tensions. Le nombre d'exclusions d'élèves était très important, décrit Halima Bensida, chef de service éducatif, responsable des activités éducatives et des équipes à Rues et Cités. Il était nécessaire d'entamer une communication entre professeurs, élèves et familles, ce que demandent notamment les personnels non enseignants de l'Éducation nationale (le

conseiller principal d'éducation, l'assistante sociale et l'infirmière). » Durant six mois, un stage d'établissement a alors été organisé par Rues et Cités et co-animé par une intervenante du Centre académique pour la scolarisation des nouveaux arrivants et des enfants du voyage (Casniv). Il a permis de conduire une réflexion commune entre enseignants, non-enseignants et l'association autour des représentations des adolescents. Un meilleur partenariat entre l'association, les familles du quartier et le collège s'est ainsi développé.

Suite à cela, des mères de jeunes connus par l'équipe éducative du quartier s'adressent à Rues et Cités. Elles ont des difficultés dans l'éducation scolaire de leurs enfants adolescents alors qu'elles s'estiment complètement compétentes pour gérer l'éducation des plus jeunes. Rues et Cités décide donc de mener une action de co-éducation et de soutien à l'exercice des responsabilités éducatives.

Via l'équipe éducative de l'association, un groupe de parole est mis en place, regroupant une douzaine de mères de famille. Ce groupe est co-animé par une éducatrice de l'association et une médiatrice ethnopsychiatre. Pendant un an et demi, le groupe se réunit toutes les trois semaines. Les questions de l'adolescence sont abordées à partir du questionnement des mères. Pour permettre de développer une relation de confiance réciproque, la règle de fonctionnement est clairement établie : « ce qui se dit dans le groupe de paroles reste au sein du groupe et n'est pas répété à l'extérieur », explique Halima Bensida.

Profession Banlieue 15, rue Catalane 93200 Saint-Denis
Tél. 01 48 09 26 34 - Fax 01 48 20 73 88 - site : www.professionbanlieue.org

Dans le quartier du Bel-Air, à Montreuil, la situation interne au collège était très explosive et la communauté éducative désignait explicitement les jeunes collégiens issus du quartier comme les principaux responsables de ces tensions. L'association de prévention spécialisée Rues et Cités mène une action de co-éducation et de soutien à l'exercice des responsabilités éducatives avec un groupe de mères de famille du quartier.

• **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/A-Montreuil-Rues-et-Cites-fait-entrer-les-parents-au-college-Bel-Air>